

# La Gaceta

PARLAMENTARIA | Septiembre 13 2008 | Año 2, No 136

## Tus Diputados SONORENSES

58 LEGISLATURA



CUMPLIR  
CON CLARIDAD,  
NUESTRO  
TRABAJO

## “EFEMERIDES”

### LUNES 15 DE SEPTIEMBRE

- 1791 Luis XVI ratifica la primera Constitución inspirada en la Declaración de los Derechos del Hombre y el Ciudadano. Ese mismo día, la reina María Antonieta recibe la Declaración de los Derechos de la Mujer y la Ciudadana, enviada por Olympe de Gouges.
- 1810 Descubiertos los conspiradores de Querétaro: los hermanos Emeterio y Epigmenio González, Doña Josefa Ortíz, Allende, Hidalgo, Aldama, Abasolo y demás compañeros, el cura Hidalgo tomó la decisión de lanzarse a la lucha por la libertad e independencia de México. Al amanecer del día siguiente convocó al pueblo de Dolores y lanzó el "Grito de Independencia" o de Dolores y con ello se inició la gesta libertaria.
- 1813 Instalado el Congreso de Anáhuac en Chilpancingo, éste nombró a Don José María Morelos y Pavón como generalísimo del ejército insurgente y jefe de gobierno. También se proclamó la independencia absoluta de la nación mexicana.
- 1821 Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua proclaman su independencia de España.
- 1821 Son dados a conocer El Plan de Iguala y los Tratados de Córdoba.
- 1824 Incorporación del Estado de Chiapas al Pacto Federal.
- 1829 Don Vicente Guerrero, en su calidad de Presidente de la República, expidió un decreto aboliendo la esclavitud al no cumplirse los acuerdos legados por Hidalgo y Morelos.
- 1830 Nace Porfirio Díaz en la ciudad de Oaxaca de Juárez, Oaxaca. Su verdadero nombre era José de la Cruz Porfirio Díaz Mori, soldado y político mexicano, de ascendencia hispanoindia, Ocupó el cargo de Presidente de México en dos ocasiones; la primera, del 5 de mayo de 1877 al 1 de diciembre de 1880, y fue sucedido por su compadre Manuel González. Asumió por segunda ocasión el cargo, del 1 de diciembre de 1884 al 25 de mayo de 1911, fecha en que firmó su renuncia. En 1876, ocupó brevemente la Presidencia, siendo sucedido por Juan N. Méndez; algunos estudiosos por ello consideran que ocupó tres veces la Presidencia de México.

- 1854 En el teatro Santa Anna de la Ciudad de México es cantado por primera vez el Himno Nacional Mexicano. El Himno Nacional, con el texto de Francisco González Bocanegra y la música de Jaime Nunó, fue interpretado por vez primera en las festividades patrias del 15 de septiembre de 1854, en el Teatro Santa Anna, posteriormente Teatro Nacional. Las luchas intestinas primero, y la Intervención Francesa después, conmocionaron al país durante mucho tiempo, por lo que el Himno Nacional quedó relegado, a lo que contribuyó el hecho de haber sido compuesto en la época santanista. No sería sino hasta septiembre de 1872, que el Himno volvió a interpretarse. A partir de entonces se emitieron disposiciones expresas para su ejecución en actos oficiales. El 24 de febrero de 1984 se promulgó la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales, que regula, entre otras cosas, la ejecución del propio Himno de acuerdo a la letra y la música, cuyas versiones oficiales aparecen en dicha ley.
- 1879 La Secretaría de Justicia del gobierno de Don Porfirio Díaz, expidió las bases para el establecimiento de "Academias de profesores de instrucción primaria", con objeto de "uniformar la enseñanza" en todas las escuelas nacionales primarias y mejorar en ellas la instrucción en el sentido que exigían los adelantos modernos.
- 1882 El Ministro de Justicia e Instrucción Pública del gobierno del general Manuel González, licenciado Joaquín Baranda, expidió la Ley de Instrucción Pública por la que se instituyó que la enseñanza primaria fuera gratuita y obligatoria.
- 1890 Nace la novelista británica Agatha Christie, quien es considerada un clásico de la novela policíaca. Entre sus libros más populares figura "Asesinato en el Orient Express" y "Muerte en el Nilo". Su obra teatral "La ratonera" (1952), se mantuvo en la cartelera londinense por cerca de 20 años. En 1971 recibió el título de Dama del Imperio Británico.
- 1900 El Gobernador del Estado del Yucatán, el General Francisco Cantón, en representación del Presidente de la República, General Porfirio Díaz, inaugura la línea del ferrocarril de Mérida a Peto.
- 1904 Jaime Nunó Roca participa en la celebración del cincuentenario del Himno Nacional Mexicano.
- 1908 Es inaugurado el edificio de la Penitenciaría General del Estado, en Hermosillo. El inmueble, de cantera, sigue dando servicio a la sociedad de Sonora, ahora convertido en un museo.
- 1949 Por decreto de la Legislatura, es declarado "Benemérito del Estado" el

General Abelardo L. Rodríguez. Fue Presidente de la República de 1932 a 1934. Anteriormente, se desempeñó como Gobernador del Territorio Norte de Baja California y estuvo al frente de la Gubernatura de Sonora de 1943 a 1948, en virtud de que solicitó una licencia a la Legislatura del Estado para separarse del cargo el último año de su mandato.

1957 Fallece en la Ciudad de México, el poeta Antonio Mediz Bolio.

### MARTES 16 DE SEPTIEMBRE

1537 El Papa Pablo III declaró por bula papal, que los indígenas del Nuevo Mundo eran libres y capaces de recibir fe y sacramentos apostólicos romanos.

1785 La Audiencia gobernadora de la Nueva España, acordó la construcción del Castillo de Chapultepec y de las dos torres de la catedral de la ciudad de México.

1786 Natalicio de Don Guadalupe Victoria. Primer Presidente de México. Su nombre verdadero fue Miguel Ramón Fernández Félix. Realiza sus estudios en el Seminario de Durango y el Colegio de San Ildefonso en la ciudad de México. En 1912 deja la ciudad para unirse con los insurgentes, combatiendo al lado de Morelos, es en este momento cuando decide cambiar su nombre. Combatió en Oaxaca y luego estableció su centro de operaciones en Veracruz. En 1817 es derrotado y tiene que ocultarse hasta el final de la lucha al proclamarse el Plan de Iguala y consumarse la Independencia. En desacuerdo con el imperio de Iturbide, se une a Santa Anna en Veracruz. En 1824, junto con Celestino Negrete y Nicolás Bravo forma parte del Triunvirato, para encargarse del Poder Ejecutivo tras la caída de Agustín de Iturbide. Ese mismo año, el 10 de octubre, es declarado Presidente de México, permaneciendo en el cargo hasta 1828, cuando tiene lugar el motín de "La Acordada" y el saqueo del Parí. Su gobierno se distinguió por la promoción a las relaciones internacionales, firmó un tratado con la Gran Bretaña con el que reconocen a México como nación independiente. Rinde el Castillo de San Juan de Ulúa, último reducto español y se decreta la expulsión de los mismos del territorio nacional. Otros hechos notables de su gestión fueron el haber dado carácter jurídico al Distrito Federal como sede de los poderes nacionales, el reconocimiento de la deuda adquirida por los virreyes hasta 1810 y la declaración de abolición de la esclavitud. Organizó la administración pública con la creación de la Tesorería General de la Nación, estimuló la formación de logias masónicas yorkinas e impulsó la educación. Al término de su gobierno se retiró a su hacienda "El Jobo", en Veracruz. Muere en 1843 y es

- declarado Benemérito de la Patria por el Congreso. Sus restos se encuentran en la Columna de la Independencia.
- 1810 Inicio de la Independencia de México. El cura Miguel Hidalgo y Costilla llama al pueblo a sublevarse contra el gobierno español, iniciándose así la lucha por la Independencia de México.
- 1863 Nació en la ciudad de Querétaro, Querétaro, Francisco León de la Barra, quien fue jurisconsulto, diplomático y político. Inició su carrera pública como diputado al Congreso de la Unión, diplomático en Sudamérica, Bélgica, países bajos, Japón y Estados Unidos de América. En 1911, sería Secretario de Relaciones Exteriores y al renunciar el dictador Porfirio Díaz el 25 de mayo de 1911, asumiría la Presidencia de la República por ministerio de ley. Terminaría su mandato el 26 de noviembre del mismo año, para entregárselo a Don Francisco I. Madero.
- 1873 Nace en San Antonio Eloxochitlán, Oaxaca, Ricardo Flores Magón, precursor de la Revolución Mexicana. Fue un político, periodista y dramaturgo mexicano. Exploró las ideas y obras de distinguidos anarquistas contemporáneos, examinando escritos de primera generación de filósofos e ideólogos tales como Mijaíl Bakunin, Pierre-Joseph Proudhon, viéndose influenciado también por Eliseo Reclus, Charles Malato, Errico Malatesta, Anselmo Lorenzo, Emma Goldman, Fernando Tarrida del Mármol y Max Stirner. Aunque se acercó a la obra de Karl Marx y Henrik Ibsen, puede decirse que fueron los trabajos de Piotr Kropotkin los que más influyeron en la construcción de su propia concepción de la lucha revolucionaria. Su anarquismo se formó en parte de acuerdo a las bases del liberalismo mexicano, pero tomando en cuenta el sentido de autonomía y comunidad de los pueblos indígenas.
- 1907 Muere en París, Francia, el pintor zacatecano Julio Ruelas. Pintor y grabador mexicano. Se educó en Europa, donde tuvo de maestros a varios artistas plásticos, como el pintor y grabador belga Félicien Rops. Utilizó la técnica del aguafuerte, su temática es simbólica. *Retrato de Francisco de Alba* (1896), *La domadora* (1897), Museo Andrés Blaisten, *Retrato de Rubén Campos* (1900), Museo Andrés Blaisten, *Autorretrato* (1900).
- 1908 Se inaugura el Palacio de Gobierno de Nuevo León, luego de trece años de iniciada su construcción.
- 1910 El Presidente Porfirio Díaz inaugura en la Ciudad de México la Columna de la Independencia.
- 1910 Coincidiendo con las fiestas del centenario de la independencia se instala en

la Plaza Zaragoza de Ures, el kiosco.

Día Internacional de la Preservación de la Capa de Ozono.

### MIÉRCOLES 17 DE SEPTIEMBRE

- 1520 Cuitláhuac asume el gobierno del señorío mexica, fue el décimo Rey de los mexicas y también el penúltimo monarca que reinó en Tenochtitlan. Siempre se destacó por su gran capacidad como guerrero, como lo demostró en 1506 cuando era el gobernante o Señor de Iztapalapa, sometiendo a los mixtecos. Cuitláhuac fue hermano del emperador Moctezuma II y de Cacama, a quienes aconsejó desconfiar de Hernán Cortés, ya que no veía con buenos ojos a los españoles. Después de la matanza del Templo Mayor en 1520, los tres hermanos son hechos prisioneros junto con otros nobles. Más tarde, es liberado por Cortés para tratar de convencer a la población para que cesaran las hostilidades. Sin embargo, Cuitláhuac organiza la guerra, solicita la ayuda a sus aliados de Tlaxcala y Cholula y logran ganar una gran batalla y hacer huir a los españoles en la llamada "Noche Triste". Poco después, a la muerte de Moctezuma II es coronado Emperador, pero muere debido a la gran epidemia de viruela, traída por los españoles, que ataca a la población.
- 1608 El Virrey Velasco inaugura las obras del desagüe del Valle de México.
- 1810 Por bando virreinal, se ofrecieron mil pesos por cada una de las cabezas de los insurrectos de Dolores: Hidalgo, Allende, Aldama y Abasolo.
- 1875 La Cámara de Senadores sesiona por primera vez en Palacio Nacional.
- 1915 Inicia la sangrienta batalla de la Hacienda de Paredes, en la que el General Plutarco Elías Calles derrota al grueso de las fuerzas convencionistas que dependían del Gobernador José María Maytorena. Los días 17, 18 y 19 los combates se libraban a todas horas sin descanso. En una parte de su informe dice el general: "...El enemigo fue rechazado en todos sus ataques, con enormes pérdidas, y esquivo siempre comprometerse en un ataque formal y decisivo, pues se concretó solo a atacar nuestro flanco derecho que estaba defendido por nuestras caballerías al mando de los tenientes coroneles Lázaro Cárdenas, Gabriel Jiménez y Antonio Ancheta, y el mayor Ángel Camargo...". Después de ese triunfo, Calles con su gente, violentamente tuvo que reconcentrarse en Agua Prieta porque las tropas de la División del Norte se aproximaban por el Cañón del Pulpito, para invadir el Estado.
- 1964 Se inaugura en el Bosque de Chapultepec el Museo Nacional de

Antropología e Historia.

### JUEVES 18 DE SEPTIEMBRE

- 1797 Nació en San Miguel el Grande (hoy de Allende, Guanajuato), Lucas Balderas, valiente patriota que luchó contra los invasores americanos. A su muerte en la defensa heroica de Chapultepec (Molino del Rey), el 8 de septiembre de 1847, fue ascendido póstumamente a coronel.
- 1830 Nació en la Ciudad de México, José Tomás de Cuellar “Facundo”, quien como alumno del Colegio Militar en 1847, luchó en Chapultepec contra los invasores americanos. Luego se dedicó al periodismo y a la literatura, donde cosechó grandes triunfos por su abundante y magnífica producción, autor de “La linterna mágica”. Después fue diplomático y llegó a subsecretario de Relaciones Exteriores.
- 1897 La Secretaría de Hacienda y Crédito Público otorgó una concesión para que se estableciera en Hermosillo una institución bancaria de emisión de billetes y descuento que se denominaría Banco de Sonora, S.A., con exención de toda clase de impuestos. El Banco de Sonora fue el primer banco de capital sonoreense, habiendo establecido sucursales en Guaymas, Nogales, Chihuahua, Culiacán y Ures. Al final de los años veintes, desgraciadamente entró en liquidación, y lo único que queda para recordar a esa institución, es el inmueble que construyó en Hermosillo frente a la Plaza Hidalgo, que hoy está considerado como un edificio histórico.
- 1914 Álvaro Obregón es liberado por Francisco Villa tras estar a punto de ser fusilado. Después de que Villa destituyó al Gobernador de Chihuahua, Manuel Chao, comenzaron las desavenencias entre Villa y Carranza. Carranza impuso su autoridad, Chao fue restaurado en su puesto y Villa declaró su lealtad, que no duró mucho porque muy pronto surgió otro conflicto y Carranza mandó a Obregón a solucionarlo. Obregón llegó a Chihuahua a entrevistarse con Villa el día 16 de septiembre de ese año, acudió a un desfile militar y a una comida en la que llamó a la concordia. En secreto, Obregón telegrafió a Calles y a Hill dando instrucciones de que no obedecieran sus órdenes mientras estuviera en Chihuahua. Villa, disgustado con Benjamín Hill, amenazó con fusilar a Obregón, pero finalmente, lo dejó libre.
- 1928 El Gran Zeppelin vuela por primera vez.

**VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE**

- 1553 La corona española concedió su escudo de armas a la ciudad de Valladolid (hoy Morelia, Michoacán).
- 1876 Donato Guerra muere fusilado en el rancho de Ávalos, Chihuahua. Guerra nace en Teocuitatlán, Jalisco; combate en las Guerras de Reforma y de invasión francesa a las órdenes de Ramón Corona. Lucha contra la rebelión de la Noria y obtenida su baja como militar, se une a la asonada contra la reelección de Juárez. En 1875 es candidato a la gubernatura de Durango y pierde. Se afilia en 1867 al Plan de Tuxtepec de Porfirio Díaz, y al combatir a su favor, es vencido; huye disfrazado a Chihuahua, pero es aprehendido por Machorro, quien lo fusila sin previo juicio.
- 1916 Carranza convoca a Congreso Constituyente. Carranza expide la convocatoria para la elección de diputados al Congreso Constituyente que se debe reunir en la ciudad de Querétaro e instalarse el 1º de diciembre de este año. La elección directa se verificará el 22 de octubre en los términos de la ley electoral de esta misma fecha. De este Congreso emanará una nueva Constitución que será aprobada, firmada y jurada por el propio Congreso, así como por Venustiano Carranza, el 31 de enero de 1917, y que será promulgada el 5 de febrero y vigente a partir del primero de mayo del mismo año. La Constitución de 1917, aún vigente, se originó como un proyecto de reformas a la de 1857, de la que conservó muchos rasgos, pero fue distinta por la introducción de los derechos sociales.
- 1985 La Ciudad de México es afectada por un sismo de 8.1 grados Richter. Ocurrió a las 07:19 horas del 19 de septiembre, con una duración de 2 minutos y medio, y más tarde se registró una réplica de 7.6 grados. Según cifras oficiales, el saldo fue de seis mil muertos, más de dos mil construcciones se desplomaron, otras mil quedaron severamente afectadas, y las pérdidas materiales se estimaron en cuatro mil millones de dólares. Más de 550 familias resultaron damnificadas. Los temblores del 19 y 20 de septiembre de 1985 causaron graves daños en colonias como Doctores, Guerrero, Tepito, Morelos, Roma, Juárez, Merced y en la unidad habitacional Tlatelolco.

**SABADO 20 DE SEPTIEMBRE**

- 1596 Don Diego de Montemayor funda la Ciudad Metropolitana de Nuestra Señora de Monterrey.

- 1816 Tomó posesión como 61° virrey de la Nueva España, Don Juan Ruíz de Apodaca, conde del Venadito, quien gobernó ocho días, a raíz de ser destituido por un motín de militares españoles, achacándole ineptitud por los constantes fracasos de los realistas frente a las tropas insurgentes.
- 1870 Ignacio Trigueros funda en la Ciudad de México, la Escuela Nacional de Ciegos.
- 1891 Fallece en Tlalpan, Distrito Federal, el General Vicente Mariscal, quien fuera electo Gobernador de Sonora por el bienio 1877-1879, pero que no pudo concluir su periodo constitucional por haber sido derrocado por un movimiento armado local.
- 1916 Se publica la Ley Electoral para la formación del Consejo Constituyente.
- 1977 El Voyager 2 es lanzado para pasar por Júpiter, Saturno, Urano y Neptuno.
- 1989 Se erige en cabecera del Municipio de General Plutarco Elías Calles, el pueblo de Sonoyta.

### DOMINGO 21 DE SEPTIEMBRE

- 1551 Luis de Velasco, segundo virrey de la Nueva España, funda la Universidad de México. Cuatro años más tarde, en 1555, el Papa, a petición del Rey, confirmará la fundación y le otorgará los mismos privilegios de la de Salamanca, a partir de entonces tendrá el carácter de Real y Pontificia Universidad. Luis de Velasco gobernó de 1550 a 1564; estableció el Tribunal de la Santa Hermandad; hizo campañas contra los chichimecas con el fin de fundar villas y ciudades en el norte del territorio; impulsó y patrocinó la conquista de la Florida y fundó la Universidad de México, la primera del Continente Americano.
- 1558 Muere Carlos V, Rey de España. En 1519 murió Maximiliano de Austria y como heredero Carlos recibió los Países Bajos, el Franco Condado, las posesiones austríacas de los Habsburgo y el cetro y la corona imperial que en 1530 le fue ceñida por el Papa como Emperador del Sacro Romano Imperio. Aspirante desdeñado al trono imperial, Francisco I de Francia, se convirtió en enemigo de Carlos I de España y Emperador del Sacro Romano Imperio. Durante largos años se dedicó a promover guerras para reclamar la corona, pero nunca tuvo éxito. En 1555, la dieta imperial presidida por Fernando, hermano de Calor, se reunió en Augsburgo y proclamó la Paz Religiosa, que autorizaba al gobernante en turno a someter al pueblo al luteranismo o catolicismo, según su propia creencia. Ya para entonces, el monarca estaba agotado y se retiró de la vida pública. En contra

de sí mismo, dividió sus estados y cedió a su hijo Felipe los territorios Flandes y Bravante, y en 1556 la parte de España y las Indias. Las posesiones de los Habsburgo y la candidatura al trono imperial pasaron a poder de Fernando I. Carlos I de España y V de Alemania se refugió en el monasterio de Yuste donde vivió hasta su muerte.

- 1810 Miguel Hidalgo y Costilla, es nombrado, en Celaya, capitán general de los ejércitos insurgentes.
- 1848 Muere el ilustre insurgente, Carlos María de Bustamante. Uno de los redactores del Acta del Congreso de Chilpancingo en 1813, en la cual se declara: que "...queda rota para siempre jamás y disuelta la dependencia del trono español". Es de los primeros en usar la libertad de imprenta otorgada en septiembre de 1812 por la Constitución de Cádiz. Escribe el discurso de Morelos en la apertura del Congreso de Chilpancingo y participa en la redacción del acta de independencia. En 1823, vuelve a formar parte de la Cámara y se opone a la forma de gobierno propuesta en la Constitución. Publica su autobiografía: "Hay tiempos de hablar y tiempos de callar"; como historiador hace el "Cuadro Histórico de la Revolución de la América Mexicana", "El Gabinete Mexicano, Presidente Anastasio Bustamante hasta la entrega del mando a Antonio López de Santa Anna", "El nuevo Bernal Díaz del Castillo".
- 1866 El gobernador Ignacio Pesqueira acuerda con los jefes revolucionarios victoriosos, perseguir y exterminar si es necesario, a las partidas de imperialistas quienes habiendo sido derrotados, se niegan a rendirse y se dedican al pillaje.
- 1871 Nace en Ahualulco, Jalisco, Luis Manuel Rojas, diputado y presidente del Consejo Constituyente de 1916-1917.
- 1918 Nace en Ciudad Guzmán, Jalisco, el escritor Juan José Arreola.

Día Internacional de la Paz.

Día mundial del alzheimer.

## **CITATORIO**

A los diputados que integran la LVIII Legislatura del Congreso del Estado de Sonora se les comunica que la sesión ordinaria para inaugurar el primer periodo de sesiones ordinarias correspondiente al tercer año de ejercicio constitucional, habrá de realizarse a las 7:30 horas del día dieciséis de septiembre del año en curso, en el recinto que ocupa el Poder Legislativo del Estado, bajo el siguiente:

## **ORDEN DEL DIA**

- 1.- Lista de asistencia y declaratoria de quórum inicial.
- 2.- Lectura y aprobación del Orden del Día.
- 3.- Elección y nombramiento de la Mesa Directiva para lo que resta del mes de septiembre de 2008.
- 4.- Iniciativa de Decreto que presenta el diputado Presidente para inaugurar un período de sesiones ordinarias.
- 5.- Clausura de la sesión y citatorio para la próxima.

Hermosillo, Sonora, a 13 de septiembre de 2008.

**ATENTAMENTE**

**C. DIP. MÓNICO CASTILLO RODRÍGUEZ  
PRESIDENTE**

**C. DIP. JOSÉ LUIS MARCOS LEÓN PEREA  
VICEPRESIDENTE**

**C. DIP. JUAN MANUEL SAUCEDA MORALES  
SECRETARIO**

**C. DIP. LINA ACOSTA CID  
SUPLENTE**

**C. DIP. JOSÉ VICTOR MARTÍNEZ OLIVARRÍA  
SUPLENTE**

**INICIATIVA DE DECRETO**  
**QUE INAUGURA UN PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS**

**ARTÍCULO ÚNICO.-** La Quincuagésima Octava Legislatura del Congreso del Estado de Sonora, inaugura hoy, previas las formalidades de estilo, su primer periodo de sesiones ordinarias, correspondiente a su Tercer Año de Ejercicio Constitucional.

**ATENTAMENTE**  
Hermosillo, Sonora, a 16 de septiembre de 2008.

**DIPUTADO PRESIDENTE**